BIOETICA

IX Simposio Virtual de la Red Peruana de Bioética Personalista (RPBP): "La violencia como método de expresión social y política"

El pasado jueves 27 de Abril 2023, nos reunimos virtualmente 14 profesionales: 7 médicos, 2 filósofos, 2 abogados, 2 administradores y 1 biólogo (8 de ellos bioeticistas) para analizar y debatir en forma interdisciplinaria sobre la violencia que está aconteciendo en nuestro país como expresión social y política.



on tal finalidad se convocó a dos prestigiosos bioeticistas como ponentes:

1. Alberto Perales Cabrera

Médico psiquiatra.

Docente Extraordinario Experto de la Facultad de San Fernando de Medicina de la Univ. Nacional. Mayor de San Marcos (UNMSM).

Fundador, Ex-Director y actual investigador del Instituto de Ética en Salud de la Facultad de Medicina de San Fernando.

Ex-Presidente de la Academia Nacional de Medicina.

Más de 20 Premios Nacionales e Internacionales. Premio Medalla de Oro Hipólito Unanue 2021.

Autor de más de 150 artículos, además de

libros, capítulos de libros y otros géneros.

2. Jorge Martínez

Licenciado en Filosofía.

Máster y Doctor en Filosofía por la Universidad Católica de Lovaina (Bélgica). Director del Doctorado en Estudios de la Sociedad de la Universidad Gabriela Mistral (Chile).

Profesor Pro Tempore en la Facultad de Teología de la Universidad de Lugano



Suiza).

Autor de más 80 artículos especializados y cinco libros.

El Moderador:

Alejandro Langberg LR Presidente RPBP

Finalizada la exposición de ponencias, realmente magistrales, se absolvieron preguntas e inquietudes de los asistentes. Una destacada intervención le cupo al médico Luis Solari, quien comentó el tema desde un enfoque principalmente político. Intervinieron en el diálogo, también, la filósofa Miryam Falla, el abogado Ronald Cárdenas, la médica Estela Quiroz y el abogado Rafael Santa María.

PONENTES:

Alberto Perales

Considera la violencia como un fenómeno específicamente humano, negativo, que deliberadamente daña o destruye diferente a la agresividad, propia también de otras especies, de naturaleza innata y que puede ser canalizada en forma positiva e, incluso, sublimada en bien de la sociedad. Para él, la violencia tiene un componente biológico y de entorno, basado en

experiencias humanas traumáticas, el impacto de entornos sociales negativos y deficiencias educativas que es sobre lo cual se tiene que influir para lograr controlarla y así minimizarla o evitarla.

Propone que la solución a este grave problema por el que atravesamos, además de lo dicho en el párrafo anterior, estaría en trabajar en grupo, investigar seriamente y difundir los resultados, predicar con el ejemplo, fomentar una excelente educación desde muy temprana edad y contrarrestar la mentira como medio de comunicación y manipulación social, sobre todo en los escenarios políticos.

Jorge Martínez

Nos dice que la biología si bien puede ser una condición en la violencia, de ninguna manera es una causa ya que si así fuera habría personas sanas inimputables ante la justicia.

Considera que la educación como lo sugiere Aristóteles tiene que ver con la formación del carácter, del ethos, de la moral de la persona y cree que como lo dice Alberto Perales es fundamental para poder contrarrestar la violencia. Dice que el diálogo es fundamental, pero

nunca puede ser un fin en sí mismo, sino que debe orientarse a una búsqueda de la verdad, aunque su hallazgo no esté garantizado. Habla de la importancia de la coincidencia del gobierno con la cultura o el imaginario de una sociedad para que haya paz y nos alerta sobre el peligro de las sociedades autónomas que pretenden institucionalizarse haciendo caso omiso a lo trascendente, ya se trate de Dios, la naturaleza y todo lo que no sea la razón girando en torno de sí misma.

Señala también, como peligro de las sociedades autónomas, el mal uso del concepto de identidad, ya que este puede transformarse en violencia mortífera contra quienes no comparten esa identidad.

COMENTARISTAS:

Luis Solari

Atribuye como parte de la explicación de la violencia colectiva una cantidad muy grande de peruanos que viven en la pobreza.

Padecemos, dice, de falta de liderazgo y estabilidad política porque las autoridades han sido elegidas por minorías, a quienes se dedican, olvidándose de los otros que

CITIES SALVED PRINCIPLES OF A RECOLUCION OF CHICAGE PRATICIPLES OF A RECOLUCION OF CHICAGO PRATICIPLES OF CHICAGO PRATICIPA OF CHICAGO PRATICIPLES OF CHICAGO PRATICIPA OF CHICAGO PRATICIPLES OF CHICAGO PRATICIPLES OF CHICAGO PRATICIPA OF CHICAGO PRATICIPLES OF CHICAGO PRATICIPA OF CHICAGO PRATI

BIOETICA



atacan y polarizan el ambiente. Él plantea como la solución de la presente violencia en el corto plazo, el crear una sociedad civil real, independiente, que no obedezca a agendas particulares muchas de ellas ideologizadas.

En el mediano plazo el retorno de la educación humanística cuya eliminación fue propiciada por el Banco Mundial, y también la asociación de los pequeños productores rurales como una fuerza transformadora de la economía.





Ronald Cárdenas

Pregunta sobre cómo se explica lo acontecido recientemente con nuestra policía.

Miryam Falla

Señala la coincidencia que debería existir entre lo divino y lo humano. El ser humano debe descubrir que lo divino va en favor de él y menciona a Kant que a pesar de que su participación en la filosofía se conoce como de tipo agnóstico era un filósofo creyente y practicante cristiano. Él enseñó que la autonomía no debe de ser irresponsable.

Estela Quiroz

Resalta en la educación el papel del profesor.

Rafael Santa María

Menciona la importancia de la familia en la educación de los hijos.

CONCLUSIONES:

He tratado de relatar en forma muy resumida con palabras simples un simposio extenso, abundante en datos y conceptos interesantísimos, expresados por los participantes con mucha erudición e inteligencia.

La Red Peruana de Bioética Personalista a través mío, los invita a disfrutar del simposio buscando el video ubicado en YouTube como "Simposios de la Red Peruana de Bioética Personalista". Se lo puede obtener de la misma forma por Google.



Dr. Alejandro Langberg LR Médico Máster en Bioética Presidente de la RPBP